

Brèves macroéconomiques d'Afrique australe

Faits saillants – Période du 24 au 30 mai 2019

- Afrique du Sud : Cyril Ramaphosa annonce la composition de son nouveau gouvernement
- Afrique du Sud : Accélération de l'inflation des prix à la production en avril
- Angola : Baisse du taux directeur à 15,5%
- Malawi : Augmentation du taux directeur à 10,25%
- Zambie : Le kwacha se déprécie de près de 11% en un mois

Afrique australe

Evolution des principales monnaies de la zone par rapport au dollar américain

| | Taux de change Pour 1 USD le 30 mai | Evolution des taux de change (%) | | | |
|----------------|---|----------------------------------|------------|----------|---|
| | | Sur 1 semaine | Sur 1 mois | Sur 1 an | Depuis le 1 ^{er} janvier 2019 |
| Afrique du Sud | 14,7 ZAR | -1,5 | -2,2 | -14,2 | -2,1 |
| Angola | 330,5 AOA | -0,5 | -2,7 | -28,2 | -6,6 |
| Botswana | 10,9 BWP | -1,1 | -1,5 | -8,3 | -1,6 |
| Mozambique | 62,3 MZN | +0,7 | +3,7 | -2,9 | -1,4 |
| Zambie | 13,4 ZMW | -1,4 | -5,1 | -23,1 | -10,9 |

Note de lecture : un signe positif indique une appréciation de la monnaie.

Sources : Banques centrales nationales (2019).

Afrique du Sud

Cyril Ramaphosa annonce la composition de son nouveau gouvernement

Suite à la victoire de l'ANC aux élections générales du 8 mai 2019 avec 57,5% des suffrages, et après l'élection et l'investiture de Cyril Ramaphosa, [le président a annoncé la composition de son nouveau gouvernement le mercredi 29 mai](#) dans la soirée. Pour ce qui concerne la sphère économique, deux personnalités ont conservé leur poste dans des ministères clefs : Tito Mboweni en tant que ministre des Finances (en poste depuis octobre 2018) et Pravin Gordhan à la tête du ministère des Entreprises publiques. Comme cela avait été annoncé pendant la campagne, le président propose un gouvernement resserré et de nombreux ministères qui avaient été séparés sous l'ère Zuma ont retrouvé leur périmètre initial. C'est le cas notamment du ministère du Commerce et de l'Industrie (*Trade and Industry – DTI*) qui fusionne avec le ministère du Développement économique (*Economic Development*) et qui voit M. Ebrahim Patel arriver à sa tête. C'est aussi le cas du ministère des Ressources minières (*Mineral Resources*), qui fusionne avec le ministère de l'Energie et qui sera occupé par M. Gwede MANTASHE. A très court terme, les marchés semblent avoir bien réagi à la nomination de ce gouvernement – avec en particulier un rand qui s'est apprécié de 1,6% par rapport au dollar entre mercredi soir et jeudi matin. A noter que ce matin, il s'était de nouveau déprécié de 1%, pour atteindre 14,7 ZAR pour 1 USD.

Accélération de l'inflation des prix à la production en avril (StatsSA)

L'indice des prix à la production (sous entendue « manufacturière ») mesure la variation des prix des produits à la sortie de l'usine, soit exclus de toutes taxes, marges de transport ou commerciales. [Au mois d'avril, l'inflation des prix à la production a accéléré à 6,5%](#) sur un an, contre 6,2% observés le mois dernier. Cette accélération est attribuable à la hausse des prix dans les secteurs de la « cokéfaction et pétrole » (+11,7% sur un an en avril contre 10,9% en mars) et des « métaux et machines » (+6% sur un an contre +3,8% au mois précédent).

Amélioration de l'indice de confiance des ménages au deuxième trimestre 2019 (Bureau of Economic Research – BER)

[Au deuxième trimestre 2019, l'indice mesurant la confiance des ménages a progressé à +5 points](#) contre +2 au premier trimestre. Cette augmentation s'explique principalement par l'amélioration de la perception de l'activité économique future par les ménages – l'indice a progressé de 0 à +11 points entre les deux premiers trimestres. Selon le BER, l'élection de Cyril Ramaphosa à la tête du pays (même attendue) a eu un effet positif sur l'évolution de l'indice. En ce

qui concerne les deux autres sous-indicateurs, les perspectives d'évolution du pouvoir d'achat se sont maintenues (à +13 points) tandis que la capacité présente d'acheter des biens durables s'est repliée par rapport au trimestre précédent (à -10 points).

Maintien de la notation souveraine de l'Afrique du Sud par Standard & Poor's

Le 25 mai, l'agence de notation *Standard & Poor's* a confirmé les notes de la dette souveraine à long terme, à la fois pour la dette en devises étrangères (BB) et en rand (BB+), soit les deux premiers niveaux de la catégorie spéculative. La perspective stable associée à ces deux notes a également été maintenue. Selon l'agence, l'évolution de la notation dépendra de la capacité du gouvernement à poursuivre les réformes engagées visant à assainir les finances publiques et à relancer la croissance. A noter que *Standard and Poor's*, ainsi que *Fitch*, maintiennent la notation de l'Afrique du Sud en catégorie spéculative depuis 2017.

Angola

Baisse du taux directeur à 15,5% (Banco Nacional de Angola)

Suite au comité de politique monétaire qui s'est tenu le vendredi 24 mai 2019, la Banque centrale d'Angola a décidé de réduire son taux directeur de 25 points de base, à 15,5%, soit son taux le plus faible depuis juin 2016. La Banque centrale a justifié cette décision en soulignant la baisse des pressions inflationnistes, avec un taux qui s'est élevé à 17,6% sur un an en mars 2019 – contre 21% à la même période l'année précédente. Il s'agit de la seconde baisse opérée cette année, le taux directeur ayant déjà été réduit de 75 points de base en janvier dernier. Par ailleurs, la Banque centrale a décidé de maintenir les coefficients de réserves obligatoires des banques commerciales à 17% pour les transactions en monnaie nationale et à 15% pour celles en devises. Enfin, selon le document, les réserves en devises s'élevaient à 16,3 Mds USD fin avril 2019, ce qui représente près de 9 mois d'importations.

Malawi

Réélection de Peter Mutharika en tant que président du Malawi

Le lundi 27 mai, la Commission électorale du Malawi a annoncé les résultats officiels de l'élection présidentielle qui s'est tenue le 21 mai dernier. Au pouvoir depuis 2014, M. Peter Mutharika a été réélu à la tête du pays avec 38,6% des suffrages, soit une courte avance devant son opposant, M. Lazarus Chakwera, qui a rassemblé 35,4% des voix. A noter que les résultats ont été prononcés avec deux jours de retard, en raison d'une décision de justice qui avait imposé la suspension de leur publication suite à une requête de M. Chakwera.

Zambie

Le kwacha se déprécie de près de 11% en un mois (Bank of Zambia)

Le 21 mai 2019, le kwacha zambien s'échangeait à 13,8 ZMW pour 1 USD, soit une dépréciation de 10,8% sur un mois et de plus de 26% sur un an. Selon le gouverneur de la Banque centrale, M. Denny Kalyalya, ce recul est dû à la diminution des réserves de change, suite à une demande accrue d'achats pétroliers. Selon les analystes, la dégradation continue du cadre macroéconomique et les inquiétudes autour de la situation budgétaire et financière du pays sont également venues amplifier le phénomène. Cette dépréciation rapide est d'autant plus inquiétante que plus de 70% la dette publique zambienne est libellée en monnaie étrangère et donc fortement soumise au risque de change. Selon le FMI, la dette publique zambienne est passée de 36% du PIB en 2014 à 70% du PIB en 2018.

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Economique pour l'Afrique Australe.

Clause de non-responsabilité

Le SER de Pretoria s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.



Auteur : Service Economique Régional de Pretoria, avec la contribution des Services Economiques de Luanda et Maputo

Adresse : 250 Melk Street, Nieuw Muckleneuk, Pretoria / <https://www.tresor.economie.gouv.fr/Pays/ZA>

Rédigées par : Mathilde LIMBERGERE

Revues par : Fabien BERTHO